
Прошедшее законченное 
( Perfectum) 

(по Бюллеру урок 43) 
 

Бывают трёх видов:  
• перфект с удвоением  
• описательный перфект  
• неполный перфект 
 

 

Перфект с удвоением 
 

Прошедшее законченное образуется посредством удвоения и 
прибавления к этому личных окончаний перфекта. Удвоение в 
перфекте имеет сильные и слабые формы, однако для атманепада 
возможны только слабые. 

 

Сильные и слабые формы 
 перфекта 

 
Сильными формами у перфекта (для всех классов глагола) 

являются только формы единственного числа и только у 
парасмайпада. Все остальные формы слабы.  

Исключения: корни, не различающие сильных и слабых форм 
 

jIv! (ijjIv!)    sev! (is;ev!)   -U (b-Uv!) 
 
 

Окончания перфекта 
парасмайпада 

 



                    Единств. ч.     Парное ч.    Множеств. ч. 
 

1-е лицо    Основа + A     Основа + v       Основа + m 

2-е лицо    Основа + w     Основа + Awu>   Основа + A 

3-е лицо    Основа + A        Основа + Atu>     Основа +   u> 
 

Окончания перфекта 
 атманепада 

 
                    Единств. ч.     Парное ч.    Множеств. ч. 
 

1-е лицо    Основа + @     Основа + vhe    Основа + mhe 

2-е лицо Основа + se(;e) Основа + Aawe Основа + Xve(F!ve) 

3-е лицо    Основа + @        Основа + Aate     Основа +  #re 

 
Способы присоединения личных 

окончаний 
 

1. Все окончания на согласную присоединяются через 

посредство #. Два случая исключений: 



• непосредственно - к следующим корням:  

          Ôu  Stu  öu  k&  -&  v&  su 

• корни на \ . Окончание 2-го лица ед.ч. (парасмай) w 

непосредственно присоединяется также ко всем корням на 

\ . Исключения из исключений: \ jag& Mv& v& s<Sk& 
 

2. После коренных гласных Xve (2-е лицо мн.числа атманепада) 

должно превращаться в F!ve. Также это изменение может произойти 

и после соединительной # (когда ей предшествует полугласный 

или h! ) 
 

 

Правила удвоения  
у перфекта 

 
1. Перфект исповедует общие правила обычного удвоения 

изложенные в правилах удвоения глаголов 3-го класса 
2. Долгие гласные в удвоении будут краткими 

Swa - tSwa              jIv! -  ijjIv! 
Начальные гласные 

1. Начальный A за которым следует согласный превращается в 

Aa . Начальный Aa  остаётся без изменения. 

Ad! - Aad!          Aap! - Aap! 



2. Начальные # и % образуют конструкции #y ($) и %v! (^) 

#;!             #ye;!             $;! 

%o!            %vaeo!            ^o! 
3. Удвоением начального \ и начального A (за которым 

следует группа согласных) является Aan! 

\c!  - Aan&c!         AÃ! - AanÃ!         \]!  - Aan]! 
4. Начальные гласные (из тех, что допускают подъём в гуна) 

делают этот подъём, но только в сильных формах. 
 корень             сильная форма         слабая форма 

  #;!             #ye;!             $;! 

  %o!            %vaeo!            ^o! 
 
 

Внутренние гласные 
 

1. Внутренние дифтонги замещаются своей второй частью 

sev! issev! 
 

2. Краткий внутренний A в 3-м лице ед.числа (парасмайпада) за 

которым следует согласный - удлиняется всегда. А в 1-м лице 
ед.числа (парасмайпада) – по желанию 

 
                  в 1-м лице      в 3-м лице 



   pc!       ppc!         ppac! 
 

3. Внутренние гласные (из тех, что допускают подъём в гуна) 
делают этот подъём, но только в сильных формах. 

 
 корень             сильная форма         слабая форма 

  i-d!             ib-ed!            ibi-d! 

  tud!             tutaed!            tutud! 
 

Конечные гласные 
 

1. Конечные  @  @e  Aae  \  \&  превращаются в A 

gE  jga 

k& ck& 

ẗ  tẗ 

 
2. Допускающие подъём конечные гласные ведут себя 

соответственно (только парасмайпада): 
 
1-е лицо ед.числа – подъём во вриддхи или гуна 
2-е лицо ед.числа – подъём в гуна 
3-е лицо ед.числа – подъём во вриддхи 
 
 

Обратить особое внимание!!! 



Корни со внутренним AAAA 
оканчивающиеся на согласный и начинающиеся с простого 

согласного (при удвоении не замещающегося другим согласным) 
опускают слог удвоения в слабых формах и во 2-м лице ед. числа 

(парасмайпада). И кроме того, в слабых формах вместо A имеют @ 

Корень pc! – печь, готовить, созревать (I P) 

Образуемая сильная основа – ppac! или ppc! 

слабая основа pec! 

 ppac! + A = ppac  (он спёк, приготовил) 

 
                    Единств. ч.       Парное ч.    Множеств. ч. 

1-е лицо     ppac ppc     peicv        peicm 

2-е лицо    ppK!w peicw    pecwu>        pec 

3-е лицо          ppac        pectu>         pecu> 
Корень pc! – печь, готовить, созревать (I А) 

слабая основа pec! 

 pec! + @ = pece  (он спёк, приготовил для себя) 

 
                    Единств. ч.       Парное ч.    Множеств. ч. 

1-е лицо          pece           peicvhe       peicmhe 



2-е лицо          peic;e         pecawe        peicXve 

3-е лицо          pece           pecate         peicre 
 
(Этому правилу также следуют: 

 t& (Р) æm! (А)  )l! (Р) -j! (U) 
(Этому правилу могут следовать: 

¢Nw! (¢ew!) (Р) Çs! (Р)  æm! (Р) æaj! (Р) raj! (Р) 

 

Корни начинающиеся на vvvv!!!! 
Корни  vc!  vd!  vp!  vz!  vs!  vh! удваиваются 

посредством % , но в слабых формах удвоение 

отбрасывается и коренной слог v!  переходит в ^ 

Корень vc! – говорить (II P) 

Образуемая сильная основа – %vac! или %vc! 

слабая основа ^c!       %vac! + A = %vac  (он cказал) 

                    Единств. ч.       Парное ч.    Множеств. ч. 

1-е лицо     %vac %vc     ^icv       ^icm 

2-е лицо    %vK!w %vicw   ^cwu>      ^c 

3-е лицо          %vac         ^ctu>       ^cu> 



Корень vc! – говорить (II A) 

слабая основа ^c!          ̂ c! + @ = ^ce  (он cказал) 

                    Единств. ч.       Парное ч.    Множеств. ч. 

1-е лицо          ̂ ce          ̂ icvhe       ̂ icmhe 

2-е лицо          ̂ ic;e        ^cawe        ̂ icXve 

3-е лицо          ̂ ce          ^cate         ^icre 
 

Особый корень yjyjyjyj!!!! 
Особенность этого корня состоит в том, что удвоение корня у 

него случается подобно корням начинающимся на v! . Так что 

корень yj! образует весьма специфические основы 

Корень yj! – приносить жертву (I P) 

Образуемая сильная основа – #yaj! или #yj! 

слабая основа $j!          #yaj! + A = #yaj  (он принёс жертву) 

                    Единств. ч.       Парное ч.    Множеств. ч. 

1-е лицо     #yaj #yj       $ijv       #ijm 

2-е лицо    #y:Q #yijw     $jwu>       $j 

3-е лицо          #yaj          $jtu>        $ju> 



Корень yj! – приносить жертву (I A) 

слабая основа $j!         $j! + @ = $je  (он принёс жертву) 

                    Единств. ч.       Парное ч.    Множеств. ч. 

1-е лицо           $je         $ijvhe       #ijmhe 

2-е лицо          $ij;e        $jawe       $ijXve 

3-е лицо          $je          $jate        $ijre 

 
Глаголы особого сложения 

 
Корень               Сильная форма         Слабая форма 
 

on! (Р)           coan! или con!         cOn! 

gm! (РА)         jgam! или jgm!         jGm! 

¢h! (РА)         j¢ah! или j¢h!         jg&h! 

"s! (Р)           j"as! или j"          j]!  

jn! (А)           jjan! или jjn!       j]! 



Vy¹! (Р)           ivVyax! или ivVyx!    ivivx! 

Svp! (Р)           su:vap!  или su:vp!     su;up! 

hn! (Р)             j"an!  или j"n!      j¹ 

 
Корни  

оканчивающиеся на долгие гласные 
 

Корни на  Aa  @  @e  Aae   в 1-м и 3-м единств. числа 

(парасмайпада) оканчиваются на  AaE  и теряют гласный перед 

вокальными окончаниями. Соединительный гласный нужен везде 
за искл. 2-го лица ед. числа (парасмайпада), где он факультативен. 

Корень xa – сажать, ставить, класть (III P) 

Образуемая основа – dx! 

 dx! + AaE = dxaE  (он посадил) 

                    Единств. ч.       Парное ч.    Множеств. ч. 

1-е лицо             dxaE         dixv       dixm 

2-е лицо    dixw dxaw      dxwu>       dx 

3-е лицо             dxaE          dxtu>       dxu> 
 



Корень xa – сажать, ставить, класть (III A) 

Образуемая основа – dx! 

 dx! + AaE = dxaE  (он посадил) 

                    Единств. ч.       Парное ч.    Множеств. ч. 

1-е лицо             dxe         dixvhe       dixmhe 

2-е лицо             dix;e       dxawe        dixXve 

3-е лицо             dxe         dxate         dixre 

 
Корень gE – петь, воспевать, говорить нараспев (I P) 

Образуемая основа – jg! 

 jg! + AaE = jgaE  (он воспел) 

 
                    Единств. ч.       Парное ч.    Множеств. ч. 

1-е лицо             jgaE         jigv       jigm 

2-е лицо    jigw jgaw      jgwu>       jg 

3-е лицо             jgaE          jgtu>       jgu> 
 

Некоторое исключение из этого правила: 
Корень þe – звать, называть (I P) 



Образуемая сильная основа – juhav! или juhv! 

слабая основа juhuv! 

 juhav! + A = juhav  (он позвал) 

 
                    Единств. ч.          Парное ч.    Множеств. ч. 

1-е лицо             juhav        juhuivv       juhuivm 

2-е лицо             juhivw      juhuvwu>       juhuv 

3-е лицо             juhav        juhuvtu>       juhuvu> 
 

Корень þe – звать, называть (I А) 

слабая основа juhuv! 

 juhuv! + @ = juhuve  (он позвал) 

 
 

                    Единств. ч.          Парное ч.    Множеств. ч. 

1-е лицо             juhuve        juhuivvhe     juhuivmhe 

2-е лицо             juhuiv;e      juhuvawe       juhuivXve 

3-е лицо             juhuve        juhuvate       juhuivre 

 
Корень PyE – расти, разбухать (I А) 



слабая основа pPy! 

 pPy! + @ = pPye  (он вырос) 

 
 
                    Единств. ч.       Парное ч.    Множеств. ч. 

1-е лицо             pPye        piPyvhe     piPymhe 

2-е лицо             piPy;e      pPyawe       piPyXve 

3-е лицо             pPye         pPyate       piPyre 
 
 

 

Дополнительный материал 
 

Корни на краткое и долгое #### 
 

Корни на «И» краткое и «И» долгое имеют: 

• в сильных формах - @ или @e ; 

        перед гласными Ay или Aay 

• в слабых формах - # или $ ,  
         перед гласными (если предшествует один согласный) - 

y; а перед теми же гласными (но когда предшествует группа 

согласных) - #y 



nI (I P)  - вести   

Образуемая слабая основа - inNy! ; сильная – inny! (innay!) 

inny! + A = inny (он провёл) 

                    Единств. ч.       Парное ч.    Множеств. ч. 

1-е лицо inny (innay)    iniNyv       inNym 

2-е лицо inniyw (innew)   inNywu>      inNy 

3-е лицо inny (innay)    inNytu>       inNyu> 
nI (I А)  - вести   

Образуемая слабая основа - inNy!  

inNy! + @ = inNye (он провёл) 

                    Единств. ч.     Парное ч.    Множеств. ч. 

1-е лицо          inNye      iniNyvhe     iniNymhe 

2-е лицо          iniNy;e     inNyawe     iniNyXve 

3-е лицо          inNye       inNyate      iniNyre 

 
³I (IX P) - покупать 

Образуемая слабая основа ici³y! ; сильная – ic³ay!  (ic³y) 

ic³ay! + A = ic³ay (он купил) 



                    Единств. ч.           Парное ч.    Множеств. ч. 

1-е лицо  ic³ay (ic³y)    ici³iyv     ici³iym 

2-е лицо  ic³iyw (ic³ew)    ici³ywu>     ici³y 

3-е лицо          ic³ay           ici³ytu>     ici³yu> 
³I (IX A) - покупать 

Образуемая слабая основа ici³y!  

ici³y! + A = ici³y (он купил) 

                    Единств. ч.           Парное ч.    Множеств. ч. 

1-е лицо       ici³ye        ici³iyvhe   ici³iymhe 

2-е лицо       ici³iyw       ici³yawe     ici³iyXve 

3-е лицо       ici³ye          ici³yate     ici³iyre 

Корни на краткое и долгое %%%% 

Stu (II P) – хвалить, воспевать 

Образуемая слабая основа tu:qu (перед гласными -  tu:quv! ); 

 сильная – tu:qav!  (tu:qv!)     tu:qav! + A = tu:qav  (он воспел, восхвалил) 

                    Единств. ч.           Парное ч.    Множеств. ч. 

1-е лицо       tu:qav (tu:qv)  tu:quv        tu:qum 



2-е лицо       tu:qaew              tu:quvwu>     tu:qu 

3-е лицо       tu:qav            tu:quvtu>      tu:quvu> 
Stu (II А) – хвалить, воспевать 

Образуемая слабая основа tu:qu (перед гласными -  tu:quv! ) 

tu:quv! + @ = tu:quve  (он воспел, восхвалил) 

                    Единств. ч.        Парное ч.    Множеств. ч. 

1-е лицо       tu:quve           tu:quvhe      tu:qumhe 

2-е лицо       tu:qu;e             tu:quvawe      tu:quF!ve 

3-е лицо       tu:quve            tu:quvate      tu:quivre 
 

Корни на краткое \\\\ 

1. Когда предшествует один согласный – сильная форма – Ar!  

или Aar! , слабая форма – \ (перед гласными – r! )  - Искл.: jag& и \ 

Глагол k& - делать (VIII P) 

Образуемая сильная основа – ckar! или ckr! 

слабая основа ck& (перед гласными - c³! ) 

 ckar! + A = ckar  (он сделал) 

                    Единств. ч.       Парное ч.    Множеств. ч. 



1-е лицо  ckar (ckr)      ck̄v      ck¯m 

2-е лицо          ckwR          c³wu>      c³ 

3-е лицо          ckar          c³tu>      c³u> 
Глагол k& - делать (VIII A) 

Образуемая нестандартная основа – ck& (перед гласными - c³! ) 

c³! + @ = c³e (он сделал) 

                    Единств. ч.     Парное ч.    Множеств. ч. 

1-е лицо          c³e         ck¯vhe        ck̄mhe 

2-е лицо          ck&;e        c³awe        ck̄F!ve 

3-е лицо          c³e         c³ate         ci³re 
 
2. Когда предшествует группа согласных – сильная форма – Ar! 

или Aar!  ,слабая форма – Ar! 

Глагол Sm& - вспоминать, помнить (I P) 

Образуемая сильная основа – sSmar! или sSmr! 

слабая основа – sSmr!  

 sSmar! + A = sSmar  (он вспомнил) 

 

                    Единств. ч.       Парное ч.    Множеств. ч. 



1-е лицо  sSmar (sSmr)  sSmirv      sSmirm 

2-е лицо          sSmwR       sSmrwu>      sSmr 

3-е лицо          sSmar       sSmrtu>      sSmru> 
Глагол Sm& - вспоминать, помнить (I A) 

слабая основа – sSmr!  

 sSmr! + @ = sSmre  (он вспомнил) 

                    Единств. ч.     Парное ч.    Множеств. ч. 

1-е лицо          sSmre    sSmirvhe    sSmirmhe 

2-е лицо          sSm;eR      sSmrawe    sSmFR!ve 

3-е лицо          sSmre      sSmrate    sSmirre 
 

Корни на \\\\&&&&    
Корни на \& предполагают по себе сильную форму в виде Ar! 

или Aar!  и слабую в виде Ar! . Соединительный гласный всюду.  

Глагол k̈ - рассыпать (VI P) 

Образуемая сильная основа – ckar! или ckr! 

слабая основа ckr!       ckar! + A = ckar  (он рассыпал) 

                    Единств. ч.       Парное ч.    Множеств. ч. 



1-е лицо          ckar        ckirv      ckirm 

2-е лицо          ckirw      ckwu>       ckr 

3-е лицо          ckar        cktu>       ckru> 
Глагол k̈ - рассыпать (VI А) 

Образуемая слабая основа – ckr! 

ckr! + @ = ckre (он рассыпал) 

                    Единств. ч.     Парное ч.    Множеств. ч. 

1-е лицо          ckre       ckirvhe    ckirmhe 

2-е лицо          ckir;e     ckrawe     ckirF!ve 

3-е лицо          ckre       ckrate      ckirre 
 

Корни на согласный  
со внутренними гласными, 

допускающими подъём в гуна    
 

Корень i-d! – отделять, рвать, ломать (VII P) 

Образуемая сильная основа – ib-ed! 

слабая основа ibi-d! 

 ib-ed! + A = ib-ed  (он отделил) 



                    Единств. ч.       Парное ч.    Множеств. ч. 

1-е лицо          ib-ed        ibi-idv    ibi-idm 

2-е лицо          ib-eidw      ibi-dwu>    ibi-d 

3-е лицо          ib-ed        ibi-dtu>     ibi-du> 
Корень i-d! – отделять, рвать, ломать (VII A) 

слабая основа ibi-d! 

 ibi-d! + @ = ibi-de  (он отделил) 

 
                    Единств. ч.       Парное ч.    Множеств. ч. 

1-е лицо          ibi-de      ibi-idvhe    ibi-idmhe 

2-е лицо          ibi-id;e    ibi-dawe     ibi-idXve 

3-е лицо          ibi-de      ibi-date      ibi-idre 
 

Корень tud! – бить, ударять (VI P) 

Образуемая сильная основа – tutaed! 

слабая основа tutud! 

 tutaed! + A = tutaed  (он ударил) 

 
                    Единств. ч.       Парное ч.    Множеств. ч. 



1-е лицо          tutaed        tutuidv      tutuidm 

2-е лицо          tutaeidw      tutudwu>      tutud 

3-е лицо          tutaed        tutudtu>       tutudu> 
Корень tud! – бить, ударять (VI A) 

слабая основа tutud! 

 tutud! + @ = tutude  (он ударил) 

 
                    Единств. ч.       Парное ч.    Множеств. ч. 

1-е лицо          tutude        tutuidvhe      tutuidmhe 

2-е лицо          tutuid;e      tutudawe       tutuidXve 

3-е лицо          tutude        tutudate        tutuidre 
Корни оканчивающиеся на 

согласный, начинающиеся на гласный,   
допускающего подъём в гуна    

 

Корень #;! – желать (VI P) 

Образуемая сильная основа – #ye;! 

слабая основа $;! 

 #ye;! + A = #ye;  (он пожелал) 



                    Единств. ч.       Парное ч.    Множеств. ч. 

1-е лицо          #ye;          $i;v        $i;m 

2-е лицо          #yei;w        $;wu>        $; 

3-е лицо          #ye;          $;tu>         $;u> 
Корень #;! – желать (VI A) 

слабая основа $;! 

 $;! + @ = #;e  (он пожелал) 

 
                    Единств. ч.       Парное ч.    Множеств. ч. 

1-е лицо          $;e          $i;vhe        $i;mhe 

2-е лицо          $i;;e        $;awe        $i;Xve 

3-е лицо          $;e          $;ate         $i;re 
 

Корень \c! – Хвалить (VI P) 

Образуемая сильная основа – AancR! 

слабая основа Aan&c! 

 AancR! + A = AancR  (он восхвалил) 

 
                    Единств. ч.       Парное ч.    Множеств. ч. 



1-е лицо          AancR       Aan&icv    Aan&icm 

2-е лицо          Aancw     Aan&cwu>   Aan&c 

3-е лицо          Aanc       Aan&ctu>   Aan&cu> 
 

Корни со внутренним AAAA, 

оканчивающиеся на согласный и 
начинающиеся на: 

 
• двойной согласный 
• придыхательный 
• гортанный 

• или hhhh    

Корень ³m! – ступать, шагать (I P) 

Образуемая сильная основа – c³am! 

слабая основа c³m! 

 c³am! + A = c³am  (он ступил, шагнул) 

 

                    Единств. ч.       Парное ч.    Множеств. ч. 

1-е лицо          c³am       c³imv        c³imm 

2-е лицо          c³imw     c³mwu>        c³m 



3-е лицо          c³am       c³mtu>         c³mu> 
Корень ³m! – ступать, шагать (I A) 

слабая основа c³m! 

 c³m! + @ = c³me  (он ступил, шагнул) 

 
                    Единств. ч.       Парное ч.    Множеств. ч. 

1-е лицо          c³me       c³imvhe    c³immhe 

2-е лицо          c³im;e     c³mawe     c³imXve 

3-е лицо          c³me       c³mate      c³imre 
 


